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今日枣庄

早恋现象

也有成人惹的祸
葛 万吉良

近日有媒体报道，一小学五
年级的女学生开展了“代写情
书，五块钱一封”这项业务，声称
有需要的可以直接打电话给她，
讲明关系和感情现状，她一个小
时之后即可完稿。该“枪手”声称
自己水平很高，一般情况下一两
封信就可以搞定，但如果想维持
感情，最好一天一封，她还提供

“情书套餐”，每天一封，每月一
百，全年只要一千。

孩子早恋，对异性产生一种
懵懵懂懂的好感，本是正常的生
理与心理现象，虽说不必过于大
惊小怪，但孩子早恋的低龄化、
公开化、从众化却值得成人深
思。

以前孩子早恋多半发现在
高中，后来前移至初中。如今“早
恋”已经进入小学，哪怕幼儿园
的孩子，也越来越热衷于玩“过
家家”轮流当新郎新娘的游戏。
在马路、餐厅等公众场所，不时
看到稚嫩面孔成双入对，旁若无
人地作恋人状。甚至有的孩子
说，看到同学都有异性朋友，如
果自己没有很没面子，从众心理
暴露无遗。

孩子们早涉“爱河”，甚至羡
慕、向往、效仿早恋，其危害性不
言而喻。不仅分散精力，影响学
业，还有可能因为过早地感情冲
动而种下苦果。孩子早恋呈低龄
化的趋势，有学校偏重文化教
育，忽视孩子生理、心理等素质
教育的原因，但也不必当洪水猛
兽看待，更不可采取讥讽、责骂
甚至惩罚的方式对待。

然而成人世界惹的祸却不
可小视，看看我们的成人世界，
可以说低俗情色文化无处不在，
充斥着报刊杂志、电视电影、网
络媒体。从“选秀”到“选美”，从

“车展”到“胸展”，一波高过一波
以吸引眼球。孩子们不是生活在
世外桃源，成人们的所作所为，
一举一动也对孩子们的早恋起
到了推波助澜的作用。

社会有病，不能只让早恋的
孩子“吃药”。作为成人，除了要
正确引导孩子的早恋现象以外，
也要带头净化环境，严禁电视、
网络、报刊杂志、手机短讯传播
色情暴力，严禁有色情表演的晚
会、展览会、展销会。成人的世界
更要树立正确的人生价值观，为
孩子们树一个标杆，不能让低俗
娱乐影响到孩子们的健康成长。

计划协调不到位导致“阴阳脸”
葛 孙世华

常言道：事在人为。现实生活
中，在很多事情的处理上，尤其是
搞工程，如果计划不周，疏通不
畅，协调不力，结果势必会造成

“干活不由东(主人)，累死也无功”
的反常局面。为此，当读者看到

《大同路改造改成“阴阳脸”》之后
(《齐鲁晚报》5月15日报道)，一定
会品出这样一个道理。

媒体报道说：滕州市大同路
北段非机动车道和人行道进行升
级改造，东侧和西侧是同时施工
的，可东侧完工至少半个月了，西
侧道路却仍然破烂不堪，成了“半

拉子”工程。从市政部门工作人员
给出的说法中，读者可能已经明
白：是改造升级道路时，燃气管道
和水管等管线也要同时进行改
造，加上道路两侧管道老旧程度
不一样，西侧可能需要改造的时
间更长。换一句话说，是有关方面
在计划上不够全面，所以才导致
了“东边日出西边雨”的状况。

无论集体还是个人，在制定
计划或者实施项目时，都应该预
先考虑实施过程中可能存在的问
题或者意外。更何况是城市改造，
要排除各种干扰，制定一个周密

的计划，尽可能的减少不必要的
麻烦。笔者相信只要认真，有关部
门不会没有时间坐下来将它完
善，至少，做到“东西”统一还是没
有问题的。

正常情况下，只要条件允许，
对某个地方进行升级改造，对于
涉及到的城市管网以及其他相关
单位，主管部门都会召开专门会
议进行统一部署。这样，既避免了
群龙无首，各自为政，也避免了不
顾轻重缓急，互相干扰，以至于影
响工程进度。从新闻来看，会出现

“阴阳脸”，应该是计划协调不到

位所致，否则，工程不会一拖再
拖。

找到了“病”根，解决道路“阴
阳脸”自然不难。只要负责协调的
主管部门和监管部门统一行动，
拿出一个切实可行的具体措施，
包括奖惩条例，再将它落实到人，

“东西差距”就会得到改变。笔者
想到的问题是，以后怎样避免类
似问题的再次发生？事前公示，设
立举报制度，以便开展群众监督；
又或者多管齐下，从源头上彻底
杜绝由它带来的烂摊子，这才是
杜绝此类问题再发的根本所在。

治烧烤扰民，要疏堵结合
葛 佐佑

随着夏天的到来，烧烤旺季又
来临了，最近在振兴路上又新开了
两家路边烧烤店，加上之前就有
的，从光明路与振兴路交界口到振
兴路与人民路交界口，2里多的路
就有四家露天路边烧烤店，这还没
算上其他一些散落在小区附近的
店面。经常走这条路的人都知道，
这条路的车流量不少，傍晚的时候
很多车辆都会停在路边占用非机
动车道，现在又开了两家烧烤店，
生意倒是做起来了，但是可苦了过
往的行人和车辆。

先不说停车位的事，就说烧烤
摊前的那个大风扇，对着马路一
吹，烟雾弥漫，过往的行人和非机
动车都是唯恐避之不及。再说说餐
后的环境，夜晚食客渐少的时候笔

者曾路过，看到地面上的食物残渣
和使用过的餐巾纸一次性筷子以
及啤酒瓶盖，说遍地都是有些夸
张，但数量绝对不是小数。除了空
气污染和环境污染，笔者还想说说
食物质量的问题，撇开食物本身的
好坏不说，待烧烤的食物大都直接
摆放在外边，既然是路边那车流量
必然不用说，因此在汽车尾气和风
沙灰尘“吹拂”下的食物吃起来难
道就没有一些些的问题么？此外，
附近小区居民抱怨的焦点还有烧
烤店揽客所放的高音量的乐曲，除
了要忍受乌烟瘴气还得忍受噪音
污染，看来这个夏天想要过得舒心
畅快有点难。

烧烤扰民并非只在此时，年年
都会重复上演，可谓城市夏季的一

道“难题”。投诉不见少，治理不见
效。“整治—回潮—再治理”，之所
以如此恶性循环久治不愈，原因大
家也都能想到，无非是烧烤存在市
场需求，想要完全禁止不可能也不
现实；还有就是管理部门治理的力
度不够，监管不到位。

很多枣庄市民的消夏娱乐生
活就是和朋友三五一群，喝扎啤、
吃烧烤，所以说要想彻彻底底让烧
烤“消失”肯定是行不通的。疏堵结
合才能破解难题，例如，政府以及
管理部门应尽可能的引导食客，毕
竟烧烤出来的“美味”，在质量和卫
生安全方面未必能有百分之百的
保证，笔者还记得去年齐鲁晚报就
曾报道过有位市民晚上吃完烧烤
后就上吐下泻，最后去医院一查是

因为食物不够卫生得了急性肠胃
炎。再者，管理部门人手不够，治理
力度欠缺的问题，一个部门力量薄
弱，那么可以联合其他部门共同治
理，比如环保部门可以同城市管理
以及路政部门联合执法，毕竟烧烤
扰民涉及的不止一个方面。第三，
要有相关立法，完善治理的对策，
如建议烧烤经营者们尽可能选择
电烤烧烤，而非木炭烧烤。

上周媒体才报道说枣庄4月
份有 2 1天见“蓝天白云，繁星闪
烁”，如果烧烤问题没有一个切实
有效的办法治理，那么这个夏天
我们又能看见几天的“蓝天白云，
繁星闪烁”呢？即使不能将烧烤扰
民彻底杜绝，也请尽量将影响降
到最低。

人让人 让出一份爱
葛 戴忠群

出门在外，乘坐公交，总想有
个座位，坐得舒服一些去赶路，但
是车内人多座位少，让座就成了
大家关注的话题。

5月2号下午4点，笔者要从新

城凤鸣湖车站乘座BRT回枣庄老

城，车来了，车上座无虚席，过道里

也都站得满满当当的，我上车后紧

挨着前车门站着，紧靠前车门唯一

一个座位上，一位年轻人起身说了

声：“大爷，请坐吧！”说着离开座

位，因为路途短我也不好意思去

坐，看到我不坐，那位年轻人说：

“还是您老人家坐吧，我们年轻人

体力好，站着没事。”一句简单的话

暖人心。我坐下后，一直到复兴五

路(山亭换乘站)上来一位抱着小

男孩的年轻女同志挤在我的跟前，

我站起来让这位带孩子的女同志

坐，并说：“关心幼儿是我们老年
人的责任。”在我再三让座的情况
下，这位女同志抱着孩子坐下来，
不过刚坐过一小站，她又起身非
要我坐下不可，还说尊重老人也
是他们年轻人的责任。我没办法，
只好再坐下，让小男孩坐在我的

腿上，一直坐到联通换乘站，短短
30分钟车程，让人回味无穷。

公交车上让座与不让座不是
什么原则问题，也不是说年轻人
非要让座给老年人，年轻人工作
压力大，工作很累，上车后找个座
位休息一下无可非议，同样老年
人给年轻人让座也并无不可。在
可能的情况下，尽量让座给更需
要的人，这是和谐社会中的社会
美德，虽是一滴水，但能反映出太
阳的光辉。

笔者近期专门乘坐一路、七

路、九路、十一路和BRT等公交车，
亲自感受了车上的氛围。通过观
察，看到让座的还是不少。特别值
得一提的是，九路车不管车上怎么
挤，只要是老人和抱孩子的同志一
上车，就有人马上让座，究其原因，
坐这趟车的大学生多一些，文化层
次和文明程度高一些是一个因素，
但最主要的还是这条线形成了让
座的好风气，任何人坐在这条线上
也都会主动为老弱病残者让座。我
为人人，人人为我，公交车上人让
人，让出一份爱。

个论

让“蓝天白云，繁星闪烁”持续下去
葛 石平

上周五，《齐鲁晚报》用醒目标
题报道说，根据山东省环境保护厅
相关统计,4月份枣庄“蓝天白云,繁
星闪烁”天数为21天,排在全省第五
位。但是,对于可吸入颗粒物(PM10)

可吸入颗粒物浓度枣庄此项排名
13,浓度约为160μg/m3。在大气环
境质量的各项检测中 ,枣庄空气中
二氧化硫浓度不尽人意 ,全省排名
倒数第二。

应该说这个消息比较符合枣
庄的城市特点和现状，之所以成为
新闻主要是枣庄久违了“蓝天白云,

繁星闪烁”。已经在天气预报中习
惯听到枣庄空气质量“良”和“轻微
污染”的笔者，4月份21天能看见

“蓝天白云 ,繁星闪烁”是喜耶，忧
耶，可以说心中五味杂陈。遥想许
多年前经常观望天上的云彩联想
各种丰富的动物图案，夜晚仰望星
空数星星的场景，现今真是怀念得
不得了。但毕竟一个月四分之三的
天气有了“蓝天白云,繁星闪烁”，大
小也是进步啊。眼下面临“三夏”防
火，接着“三秋”防火，4月份的空气
质量进步能否保持真让人担心。

其实观看“蓝天白云 ,繁星闪
烁”只是表面感官感受，最重要的
还是空气质量对人身健康的影响。
人活着就得呼吸，有质量的新鲜空
气对人来说无比重要。人类每天要
消耗12公斤的新鲜空气，相对于水
和食品来说，空气是人体最大的消
耗品，并不亚于食品质量对人的重
要性。据权威资料统计，我国吸烟
者数量并未明显增加，可是肺癌患
者在过去30年里却增加了45 . 6%，
这与空气污染绝对有关系。

雾霾天气是我们现在听到较

多的天气状况，钟南山院士曾经在
公开场合提醒过，灰霾天气致肺癌
发生猛于尼古丁！南京信息工程大
学的专家也做了研究，上午8点左
右和傍晚前后，大气中悬浮的细颗
粒物排第一和第二，下午浓度最
低。因为后半夜到清晨，大气处于
一个稳定的状态，一般近地面容易
形成逆温层，就像是一个大的锅
盖，把脏东西都“捂”在里面，不利
于污染物的扩散。为此专家发出了

“不要晨练，因为早上的空气最脏
了！”的警示。

这里，笔者想起了两个人的两
件事，一位是在市民纷纷躲进室内、
戴上口罩时，慈善家陈光标和志愿
者则走上街头，为市民送去新鲜“空
气”。另一位是先锋作家马原在上海
专家没给治好病，自己搬到海南居
住，几年后由于呼吸新鲜空气并加
强锻炼，身上的病基本没事了，又雄
心勃勃制定了宏伟的写作计划。

愿拥有“蓝天白云，繁星闪烁”
不再在枣庄成为新闻，愿一口新鲜
空气不再是枣庄人越来越奢侈的
必需品。
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